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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
16 декабря Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 

ночью местами порывы 
до 14 м/с, местами метель, 
на дорогах гололедица.

17 декабря  

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, ме-
тель, в утренние часы местами 
изморозь, на дорогах гололедица.
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Третий звонок дан!

  ЦИФРА .

За чашечкой чая
Сегодня, 15 декабря, от-
мечают Международ-
ный день чая. 

Он наиболее важен для 
стран, в экономике которых 
статья о производстве этого 

напитка занимает одно из главных мест. Это, 
к примеру, Индия, Шри-Ланка, Бангладеш, Не-
пал, Китай.

День чая мог бы праздновать и наш край, если го-
ворить не о выращивании традиционных чайных 
кустов, а об алтайских травах, которые известны 
на всю страну. Выпускают у нас фиточаи, фитос-
боры, монотравы, специализированные БАДы.

Как рассказали нам в управлении края по пи-
щевой, перерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям, эти виды 
продукции поставляют во все субъекты РФ, а 
также в Казахстан, Белоруссию, Сербию, США, 
Германию, Польшу, Литву, Чехию.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Алтайские школьники с 19 по 30 декабря 

посетят окружные губернаторские елки 
в Алейске, Барнауле, Бийске, Заринске, 
Камне-на-Оби, Рубцовске, Новоалтайске. 
Их посмотрят 62 тысячи детей.

Главная елка пройдет в краевом театре 
драмы им. В.М. Шукшина с 22 по 28 дека-
бря. На сцене покажут сказку «Двенадцать 
месяцев». 

15

  КАДРЫ .

  ГЛАВНОЕ .
Лидеры 

по техперевооружению
В регионе определили районы с наибольшим объемом 

вложений в техническое перевооружение сельского хо-
зяйства по итогам трех кварталов 2018 года. Лидерами 
стали Табунский, Мамонтовский и Локтевский районы.

Как сообщили в Министерстве сельского хозяйства 
региона, максимальный объем инвестиций на эти цели 
направили сельхозтоваропроизводители Табунского рай-
она – 233 миллиона рублей. На втором месте находится 
Мамонтовский район с инвестициями в 204 миллиона. 
В тройку лидеров вошел Локтевский район. На покупку 
новой сельхозтехники и оборудования там направили 198 
миллионов рублей.

Изменения в прокуратуре
13 декабря в Алтайское краевое Заксобрание поступило 

представление Генерального прокурора РФ Юрия Чайки 
о согласовании кандидатуры Александра Руднева для 
назначения на должность прокурора Алтайского края. 

Яков Хорошев, который возглавлял ведомство на про-
тяжении многих лет, назначен на должность прокурора 
Новосибирской области.

Александр Руднев – первый заместитель прокурора Вол-
гоградской области. Начинал свою карьеру с должности 
помощника алтайского межрайонного природоохранного 
прокурора. Работал прокурором Быстроистокского района, 
затем – Павловского. Был начальником управления по над-
зору за уголовно-процессуальной и оперативно-разыскной 
деятельностью прокуратуры Алтайского края.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Возьмите в руки пульт
Алтайский край, как и другие регионы, переходит на 

цифровое вещание телеканалов. 3 июня 2019 года жителям 
окончательно отрежут аналоговое телевидение.

Трехэтапный план отключения утвержден для всей Рос-
сии. Об этом сообщило Министерство цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ.

Первая волна стартует 11 февраля. Самое большое количе-
ство субъектов в списке отключения на 3 июня. Среди них 
Алтайский край, Республики Алтай, Адыгея, Тыва, Бурятия, 
Коми, Крым, Свердловская и Челябинская области.

Все жители страны получат возможность бесплатно смо-
треть 20 эфирных телеканалов в цифровом качестве, отличия 
которого в более четкой картинке, отсутствии сбоев сигнала 
при плохой погоде и необходимости протягивать длинные 
конструкции из антенн.

Алёна ИВАНОВА

День кино
Сегодня, 15 декабря, стартовала Всероссийская акция 

«День короткометражного кино-2018». Она будет проходить 
в населенных пунктах нашей страны по 25 декабря.

Алтайский край также присоединился к акции. Жителям 
региона бесплатно покажут лучшие ленты года. 

Как сообщили в региональном Министерстве культуры, пока-
зы пройдут в барнаульском кинотеатре «Премьера», Алтайской 
краевой универсальной научной библиотеке им. В.Я. Шишкова 
и Алтайском краевом колледже культуры и искусств. 

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, с переходом на 
северо-западный, 4-9 м/с, по югу 
порывы до 18 м/с, снег, местами 
сильный, в южных районах ме-
тель, на дорогах гололедица.
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Мыслить стратегически

На сцене – солистка Музыкального театра Виктория Гальцева.

Популяризация театрального искусства – одна из главных задач 2019 года в России.

Губернатор Виктор Томенко дал символический третий звонок.Без внимательного зрителя не обойтись!

Роман Моисеев: «Президентская 
и Губернаторская программы – 

перспективные».
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.В Правительстве Ал-
тайского края обсудили 
планы по подготовке 
управленческих кадров 
в 2019 году.

13 декабря состоялось засе-
дание Алтайской региональной 
комиссии по организации под-
готовки управленческих ка-
дров. Были подведены итоги 
работы за год и намечены пла-
ны на ближайшее время. Воз-
главил комиссию заместитель 
председателя регионального 
правительства – руководитель 
администрации губернатора и 
Правительства Алтайского края 
Виталий Снесарь. В мероприя-
тии приняли участие предста-
вители органов исполнительной 
власти, сотрудники ресурсного 
центра, выпускники Президент-
ской программы.

– За 20 лет мы подготовили 
1600 руководителей высшего и 
среднего звена. 341 выпускник 
прошел зарубежную стажиров-
ку, 21 – российскую. В 2017/18 
учебном году в рамках програм-
мы обучено 78 человек. На Ал-
тае занятия проходили в тех-
ническом вузе и его филиалах 
в Бийске и Рубцовске, а также 
в классическом университете, 
– говорит директор Алтайско-
го регионального ресурсного 
центра Роман Моисеев.

Он также отметил: 59% вы-
пускников заняты в производ-

ственной сфере, 35% – в сфере 
услуг. Эти люди работают в том 
числе на известных предприя-
тиях региона: Барнаульская гор-
электросеть, «Алтайкрайэнерго», 

«Алтайэнергосбыт», Бийский 
олеумный завод, Рубцовский 
завод запасных частей и другие. 
В рамках работы над проектами 
обучающиеся разрабатывали 

стратегии, проводили маркетин-
говые исследования и структур-
ные преобразования компаний. 
Что касается Губернаторской 
программы, ежегодно по ней об-
учается 150 человек. Они также 
проходят стажировку в других 
регионах страны и за рубежом, 
в частности в Японии.

(Окончание на 2 стр.)

Виталий Снесарь вручил диплом выпускнице Анастасии Ткаченко.
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13 декабря на сцене Алтайского 
государственного музыкального 
театра официально стартовал 
Год театра, объявленный в России.

Большое торжество собрало артистов и 
режиссеров государственных и муниципаль-
ных театров, представителей любительских 
коллективов из городов и районов края, об-
щественных организаций, музейного сооб-
щества, студентов творческих вузов и пре-
данных любителей театрального искусства.

В числе главных задач объявленного 
президентом России Года театра – популя-
ризация искусства среди широких масс, 
особенно среди молодежи, увеличение ко-
личества гастрольных показов в регионах. 
В идеале театр должен стать частью жизни 
каждого человека.

Обращаясь к присутствующим, губернатор 
Виктор Томенко подчеркнул, что с объяв-
лением Года театра развитие театрального 
искусства становится еще и одной из важных 
государственных задач и Алтайский край 
заранее включился в эту работу.

– Мы запланировали большое количество 
самых разных событий, более 40 проектов 
собираемся реализовать в 2019 году, – на-
помнил губернатор. – Это и традиционные 
театральные фестивали, которые проходят 
в регионе, и обменные гастроли. Мы ждем 
в гости государственный Театр Наций, мо-
сковский театр «У Никитских ворот», театры 
из Комсомольска-на-Амуре, Твери, Луганска, 
омскую «Галёрку».

(Окончание на 4 стр.)
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Наша газета уже сооб-
щала о том, что Прави-
тельство Алтайского 
края обеспокоено тепло-
вым режимом в Камен-
ской ЦРБ. Губернатор 
дал задание разобраться 
в ситуации и оказать 
необходимую помощь 
для ее нормализации. Н  

Минимально допустимая 
температура в медицинских 
учреждениях должна быть со-
гласно СанПиН не ниже 18 °C. 
В пик морозов в отдельных 
помещениях Каменской ЦРБ 
столбик термометра опускал-
ся до отметок 14 – 16 градусов 
тепла. Эти показатели вызвали 
озабоченность краевых вла-
стей. Ситуация с прохожде-
нием в Каменском районе ото-
пительного сезона на особом 
контроле.

– Факта прекращения те-
плоснабжения в больнице 
не было, – поясняет ситуацию 
главный врач Каменской ЦРБ 
Константин Федорюк. – В ле-
чебном учреждении прово-
дится ежесуточный монито-
ринг температуры. Десятого 
декабря утром было зафикси-
ровано ее понижение в тера-
певтическом корпусе и здании 
инфекционного отделения. 
Беспокойство вызвал темпе-
ратурный режим корпуса ин-
фекционного отделения. Одно-
этажное кирпичное здание 
1930 года постройки в 2006 году 
облицевали виниловым сай-
дингом без утепления, в 2012 
году установили утепленные 
двери на два входа. В тамбуре 
приемного отделения установ-
лена дополнительная батарея. 

В 2013 году промыли систему 
отопления с частичной заме-
ной радиаторов (на 40%). В том 
же году все деревянные окна 
были заменены окнами из 
ПВХ. В 2017 году установлена 
тепловая завеса над одним из 
входов в здание. В предыдущие 
два отопительных сезона не 
только пациенты и персонал 
лечебного учреждения, но и 
жители города, воспитанники 
школ и дошкольных учреж-
дений ощущали недостаток 
тепла. Отопительный период 
2018 – 2019 годов, уверен, будет 
более благоприятным, так как 
находится на контроле у Пра-
вительства Алтайского края.

Десятого декабря принято 
совместное решение о мерах 
по недопущению снижения 
температуры теплоносителя 
в течение суток со стороны 
МУП «Каменские теплосети», 
а со стороны администрации 
Каменской ЦРБ – по установле-
нию дополнительной тепловой 
завесы, усилению контроля 
персонала за входными груп-
пами дверей.

– Есть комплекс причин, 
почему больница оказалась 

недостаточно подготовлена к 
началу отопительного сезона, 
– комментирует тему новый 
заместитель главы Каменского 
района Алексей Жихаренко, 
курирующий сферу ЖКХ. 
– Есть вопросы и к руковод-
ству лечебного учреждения, и 
с себя мы ответственность не 
слагаем. Тесно сотрудничаем 
с главным врачом Каменской 
ЦРБ, вырабатываем ряд меро-
приятий, каждый в своей зоне 
ответственности, по улучше-
нию температурного режима 
в больнице. Мы со своей сторо-
ны будем стараться повысить 
надежность теплового узла, 
отапливающего Каменскую 
ЦРБ. Там второй год ведется 
модернизация, идет ремонт 
резервного котла. О  

– Каменскую ЦРБ отаплива-
ет городская муниципальная 
котельная № 29, – дает разъ-
яснения руководитель МУП 
«Каменские теплосети» Вале-
рий Басманов. – Она подает 
тепло на многие социальные 
объекты, в том числе в школу, 

детские сады, техникум, об-
служивает большой жилой 
массив. Ни у кого серьезных 
претензий к температурному 
режиму в этой части города нет. 
Если увеличить температуру 
теплоносителя на котельной, 
чтобы «продавить» один, наи-
более страдающий корпус ЦРБ, 
остальные потребители будут 
открывать окна, мы начнем 
топить улицу. Надо промывать 
всю отопительную систему в 
помещениях больницы, ча-
стично заменять радиаторы, 
чистить фильтры на насосах. 

На личном контроле ситу-
ацию с теплом в ЦРБ, как и 
в муниципалитете в целом, 
держит исполняющая обязан-
ности главы администрации 
Каменского района Евгения 
Гордиенко.

– О том, что температурный 
режим в Каменской ЦРБ в зим-
нее время оставляет желать 
лучшего, говорится не пер-
вый год, – утверждает Евгения 
Гордиенко. – В этом году, надо 
сказать, он даже лучше, чем в 
два предыдущих отопитель-
ных сезона. Здания больницы 
– краевая собственность. Мы 

не можем выделять средства 
из муниципального бюджета 
на их ремонт. Специалисты 
МУП «Каменские теплосети» 
помогли сотрудникам ЦРБ про-
мыть фильтры насосов, реко-
мендовали делать это почаще, 
поскольку городские теплосети 
тоже не в идеальном состоянии.К    

Евгения Гордиенко поясни-
ла, что согласно достигнутой с 
руководством ЦРБ договоренно-
сти городская котельная подня-
ла температуру отпускаемого 
теплоносителя на три граду-
са выше нормативных 56°C, 
в результате чего в палатах и 
помещениях инфекционного 
отделения потеплело на один 
градус. В течение еще двух су-
ток тепловой узел будет держать 
повышенный градус, чтобы по-
нять, насколько существенно 
это повлияет на ситуацию.

– Руководство ЦРБ обещало 
озаботиться сохранением тепла 
внутри помещений, установить 
дополнительные тепловые 
пушки, – резюмировала руко-

водитель муниципалитета. – 
Конечно, заменить и промыть 
отопительную систему сейчас 
невозможно, это нужно делать 
летом. Надо отметить, что в по-
следнее время в отделениях 
больницы активно меняют 
окна и двери на пластиковые, 
ремонтируют частично и си-
стему отопления. Это играет 
серьезную роль в сохранении 
тепла. Мы со своей стороны 
сделаем все, что от нас зависит... 

То, что в Каменской ЦРБ тво-
рится с отоплением уже много 
лет, вам опишет любой, кто хоть 
раз лежал там. Припомнился 
случай из моей журналистской 
практики. Довелось мне лет пят-
надцать назад писать о только 
что пришедшей в Камень про-
грессивной по тем временам 
эндоскопической хирургии. 
Пустили в операционную на-
блюдать за процессом. Каково 
было мое удивление, когда в 
хирургический зал вошел ане-
стезиолог с маленьким магнито-
фоном. Лишь потом, незаметно 
приплясывая замерзающими 
ногами под музыку в операци-
онной, где было всего девять 
градусов тепла, я мысленно по-
благодарила за живительные 
такты спасительный «граммо-
фон». А в это время на холодном 
операционном столе лежала па-
циентка. В таких невероятно 
сложных условиях работали 
доктора. Сполна оценила всю 
прелесть эндоскопии – опера-
ция длилась всего десять – пят-
надцать минут. Сегодняшние 
18 – 20 градусов в капитально 
отремонтированном хирурги-
ческом отделении кажутся не 
такими уж и страшными. Но 
ситуацию менять все же надо, 
чтобы держать комфортным 
средний градус по больнице.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Об особенностях работы с 
будущими управленцами в 
рамках Президентской про-
граммы в классическом вузе 
рассказала доцент кафедры 
управления персоналом и 
социально-экономических 
отношений АлтГУ Светлана 
Балашова. Она подчеркнула:

– На протяжении десяти 
лет готовим управленцев на 
базе нашего вуза по програм-
ме «Стратегический менед-
жмент и управление разви-
тием». Она высоко оценена 
Национальным аккредитаци-
онным советом. К нам прихо-
дят молодые и перспективные 
люди, которые мыслят стра-
тегически. Учатся не только 
жители Алтая. В прошлом 
году приезжали три слуша-
теля из Забайкальского края. 
Радуемся успехам выпускни-
ков, после учебы помогаем 

им реализовать проекты. В 
этом году набрана группа из 
25 человек. Занятия начнутся 
через месяц и продлятся до 
середины лета.

Перед присутствующи-
ми также выступили до-
цент кафедры экономики и 
производственного менед-
жмента АлтГТУ Владимир 
Пархаев, консультант отдела 
кадрового обеспечения го-
сударственной службы де-
партамента администрации 
губернатора и Правительства 
Алтайского края по вопросам 
государственной службы и 
кадров Олег Глушков. Затем 
состоялось награждение 
участников и победителей 
традиционных краевых кон-
курсов «Лидеры», «Лучший 
выпускник Президентской 
программы». Дипломы вру-
чили тем, кто прошел зару-
бежную стажировку.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

  КАДРЫ .

  КРАТКО .

  СИТУАЦИЯ.
Как там средняя температура по больнице?

Обязательства 
будут исполнены

Более 7,6 млрд рублей будет выделено из федерального 
бюджета краю в 2019 году на социальную поддержку насе-
ления. Средства предназначены для выплаты различных 
пособий.

Свыше 60% этой суммы будет направлено на социальные 
выплаты семьям, имеющим детей. Речь идет о более чем 4,6 
млрд рублей.

На компенсации расходов на оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг отдельным категориям граждан, меры социальной 
поддержки которым установлены федеральным законодатель-
ством (инвалиды, ветераны, лица, подвергшиеся воздействию 
радиации), выделено 1,3 миллиарда. На выплаты гражданам, 
признанным в установленном порядке безработными, плани-
руется направить 1,4 млрд рублей.

Кроме того, в бюджет края поступят более 284 млн рублей 
из федерального бюджета в виде субвенций на осуществле-
ние выплат для граждан, награжденных нагрудным зна-
ком «Почетный донор России», «Почетный донор СССР», лиц, 
подвергшихся воздействию радиации, и других категорий 
получателей.

Все обязательства по предоставлению мер социальной под-
держки будут исполнены в полном объеме, подчеркивают в 
региональном Министерстве социальной защиты.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Холоднее всего в терапевтическом четырехэтажном корпусе 60-х годов постройки 
и в одноэтажном здании инфекционного отделения 1930 года.

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
17 декабря – День 
Ракетных войск 
стратегического 
назначения

Уважаемые воины и ветераны 
Ракетных войск стратегического 
назначения Вооруженных сил 

Российской Федерации!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Ракетные войска стратегического назначения играют 

важнейшую роль в обеспечении обороноспособности 
и независимости Российской Федерации. Ваш еже-
дневный напряженный труд обеспечивает всем нам, 
жителям огромной страны, мирное небо над головой 
и возможность без страха за будущее растить детей и 
внуков.

Алтайский край гордится военнослужащими и граж-
данским персоналом 35-й ракетной Краснознамённой 
орденов Кутузова и Александра Невского дивизии, 
которая почти четверть века базируется в ЗАТО Сибир-
ский. Наши воины-ракетчики не раз демонстрировали 
высокую боевую готовность и считаются одними из 
лучших в стране.

Спасибо вам за высокий профессионализм, верность 
долгу и умение сохранять выдержку в самых сложных 
ситуациях! Успехов и благополучия вам и вашим близ-
ким, крепкого здоровья и счастья!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края
В. ТОМЕНКО.

Для маленьких туристов
Представители Алтайского края вошли в число побе-

дителей Всероссийского конкурса «Лучшие региональные 
практики развития детского туризма». В целом на конкурс  
представили более 800 работ из разных субъектов РФ. До 
очного этапа дошли 350 работ.

От нашего региона участвовал авторский коллектив педагогов 
и инструкторов Алтайского краевого центра детского отдыха, 
туризма и краеведения «Алтай». Методист этой организации 
Никита Шевнин победил в номинации «Лучшая организация 
детской туристской прогулки». Он разработал маршрут «Пе-
шеходная туристская прогулка к стрелке рек Уба и Катунь», 
который был опробован в августе 2018 года в лагере «Уба».

Высокую оценку жюри получил презентационный альбом 
детского туристско-образовательного похода «По семи озерам 
Алтая». Его создал коллектив центра. Проект стал лауреатом в 
номинации «Лучшая организация детского туристского похода», 
сообщает пресс-служба губернатора.

Алёна ИВАНОВА

«Алтайская правда» продол-
жает знакомить читателей 
с членами Правительства 
Алтайского края. Сегодня на 
вопросы нашего корреспон-
дента отвечает Александр 
Николаевич Чеботаев, ми-
нистр сельского хозяйства 
Алтайского края.

– Александр Николаевич, доволь-
ны ли вы итогами сельскохозяй-
ственного года?

– Полевой сезон, несмотря на не-
простые климатические условия, 
был завершен успешно. Нельзя не 
вспомнить сложную по погодным 
условиям весну. Тогда глава региона 
Виктор Томенко очень быстро про-
анализировал положение дел и при-
нял решение о введении режима 
чрезвычайной ситуации. Смещение 
сроков сева от среднемноголетних 
показателей могло привести к ослож-
нению и уборочной кампании. Мы 
рекомендовали сельхозтоваропроиз-
водителям оперативно пересмотреть 
структуру посевных площадей, был 
расширен посевной клин культур с 
коротким периодом вегетации. Важ-
ную роль также сыграли идеальные 
погодные условия осени. Валовой 
сбор зерна 5,3 миллиона тонн – чет-
вертый по стране результат. Урожай-
ность зерновых и зернобобовых пре-
высила 16 центнеров с гектара. Это 
рекорд с 1972 года.

Алтайские сельхозтоваропроизво-
дители достигли впечатляющих ре-
зультатов в производстве масличных 
культур. Валовой сбор семян составил 
1 миллион тонн. Это абсолютный 
рекорд в истории края.

В животноводстве объемы про-
изводства также имеют положи-
тельную динамику. Это особенно 
касается фермерского сектора. По-
зитивные тенденции обусловлены 
диверсификацией производства и 
подкреплены государственной под-
держкой – адресными программа-
ми стимулирования развития на-
чинающих фермеров и семейных 
животноводческих ферм. В этом году 
целевые гранты получили порядка 
30 фермеров. С начала реализации 
проектов, с 2012 года, – более 300.

Ожидаем, что по итогам года про-
изводство скота и птицы на убой в 
живой массе достигнет 315 тыс. тонн 

(+2,2% к уровню 2017 года). Прирас-
таем и по мясному скотоводству. В 
2018 году объем производства высо-
кокачественной говядины составил 
16 тысяч тонн, а поголовье специа-
лизированного мясного и помесного 
скота выросло до 66 тыс. голов (102%).

– Что можно сказать о текущих 
ценах на сельхозпродукцию? По-
крывают ли они затраты?

– В данный момент за тонну пше-
ницы 3 класса хозяйства выручают в 
среднем более 9600 рублей (без НДС). 
За последнюю неделю цена выросла на 
575 рублей за тонну. Если сравнивать 
с аналогичным периодом прошлого 
года, то она выше на 3500 рублей. 
Складывающиеся цены, безусловно, 
затраты покрывают. Но необходимо 
помнить, что растет стоимость ГСМ, 
семян, средств защиты растений, 
удобрений и техники. Совокупность 
факторов сдерживает возможности 
хозяйств вести серьезное техническое 
перевооружение, интенсивнее вне-
дрять новые технологические под-
ходы, повышать заработную плату 
работникам.

Своеобразной подушкой безопас-
ности уже не первый год выступают 
технические культуры. Самая доро-
гая сейчас – соя. Востребованы также 
рапс и лен-кудряш.

Во-первых, не первый год мы реко-
мендуем пересматривать структуру 
посевов, увеличивать площади под 
сою, рапс, лен, нут. У тех, кто этой 
стратегии придерживается, – стабиль-
ная экономическая ситуация. Во-вто-
рых, необходимо гнаться не только 
за количеством. Качественное зерно 
всегда востребовано – это дополни-
тельные возможности выйти на экс-
портные контракты. Наращиванию 
экспортных поставок способствует 
создание кооперативов, на их мате-
риально-техническое обеспечение 
предусматривается господдержка 
– гранты до 70 млн рублей.

Мы также надеемся, что Минсель-
хоз России выполнит свое намерение 
и все-таки включит с 2019 года край 
в правительственное постановление 
№ 1595 (субсидии ОАО «Российские 
железные дороги» на возмещение 
потерь в доходах при перевозке зер-
новых грузов по льготному тарифу). 

Это даст возможность алтайским 
экспортерам уменьшить затраты 
при транспортировке зерна к пор-
там Черноморского бассейна.

Наращивание экспортного потен-
циала – государственный приори-
тет.  Федеральные власти уделяют 
этому вопросу большое внимание: 
рассматривают возможности введе-
ния новых механизмов, в том числе 
льготное кредитование, компенса-
цию части затрат на транспортировку 
и сертификацию продукции.

– Какие меры поддержки оказы-
вались в этом году крестьянам и 
чего ждать в следующем?

– В этом году общий объем финан-
сирования сельского хозяйства и села 
в регионе превысил 4 млрд рублей.

В растениеводстве традиционно 
основными стали погектарные суб-
сидии. Общий лимит несвязанной 
поддержки в этой области превысил 
1 млрд 300 млн рублей.

По разным направлениям Госпро-
граммы развития сельского хозяйства 
животноводство профинансирова-
но на сумму порядка 1 млрд 500 млн 
рублей, в том числе молочные суб-
сидии – более 330 млн рублей. Еже-
годно растет поддержка племенного 
животноводства. В этом году на него 
направлено 405 млн рублей (+ 73 млн 
руб. к 2017 году). Новым видом под-
держки стали субсидии на увеличение 
производства говядины (110 млн руб.).

В развитие села инвестирован 
1 млрд рублей. 90 сельских семей 
улучшили свои жилищные условия. 
Мы построили более 20 км внутри-
поселковых газовых сетей и 25 км 
автомобильных дорог, обновили 16 
км локальных водопроводов. Рекон-
струирован стадион в Кулунде, выпол-
нен 21 проект местных инициатив 
селян, обустраиваются площадки под 
компактную жилищную застройку в 
Бочкарях Целинного района.

В 2019 году объем поддержки 
сельского хозяйства ожидается на 
уровне 1,9 млрд рублей. Поддержка 
из краевого бюджета запланирована 
на уровне текущего года – в объеме 
более 1 млрд рублей.

Губернатор Виктор Томенко поста-
вил задачу по наращиванию поддерж-
ки села. Значительно увеличится 
объем государственной поддержки, 
направленной на улучшение жилищ-
ных условий граждан, проживающих 
в сельской местности. Она составит 
свыше 830 млн рублей. Поддержку по-
лучат 600 сельских семей, из которых 
400 – семьи молодых специалистов.

Вопросы задавал 
Евгений ШУМИЛОВ

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Александр Чеботаев: 
«Задача – наращивать поддержку села»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»
– Это родная земля во всех смыслах этого слова: моя родина, 

моя семья, моя профессиональная деятельность. Если бы мне 
представился еще один шанс сделать выбор своего пути – остался 
бы верен алтайской земле.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Александр Николаевич Чеботаев трудовую 
деятельность начал в 1986 году агрономом 
колхоза им. Н.К. Крупской Топчихинского района. 
Пять лет, с 1990 года, проработал главным 
агрономом колхоза «Мир», затем еще три года 
возглавлял правление этого колхоза. С 2000 года 
трудился начальником районного управления 
сельского хозяйства, заместителем главы ад-
министрации Топчихинского района, затем пер-
вым заместителем главы администрации рай-
она. В 2008 году назначен начальником Главного 
управления сельского хозяйства Алтайского 
края, которое в 2017 году преобразовано в Мини-
стерство сельского хозяйства.

– взаимодействует с Министерством сельского 
хозяйства РФ по реализации госпрограмм;

– оказание госуслуг по предоставлению 
субсидий сельхозтоваропроизводителям, ор-

ганизациям агропромышленного комплекса;
– контролирует разработку концепций, стра-

тегий, планов в сфере развития сельского хо-
зяйства края.

Мыслить 
стратегически

(Начало на 1 стр.)
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ..

В пятый раз – 
лучшие

Сегодня в киноконцертном зале Дома 
культуры «Кристалл» ЗАТО Сибирский 
состоятся торжественное собрание и 
праздничный концерт, посвященные 
Дню Ракетных войск стратегического 
назначения.

17 декабря ракетной дивизии, дисло-
цирующейся на территории городского 
округа ЗАТО Сибирский, исполнится
76 лет.

По итогам 2018 года дивизия заняла 
первое место в Омском ракетном объе-
динении и четвертое – среди ракетных 
соединений РВСН. Совместной работе му-
ниципалитета, командования и жителей 
города в этом году в пятый раз дана очень 
высокая оценка и вручен переходящий 
вымпел как лучшему ЗАТО Ракетных 
войск, пишет «Сибирский вестник».

Большой группе военнослужащих, 
гражданского персонала и ветеранов 
ракетной дивизии в этот праздничный 
день будут вручены ценные подарки и 
грамоты администрации ЗАТО Сибирский.

16 декабря в клубе управления ракет-
ной дивизии пройдет праздничный кон-
церт для ветеранов дивизии и состоится 
церемония посвящения подрастающего 
поколения в юнармейцы, краевой турнир 
по полиатлону среди военно-патриотиче-
ских клубов и традиционный городской 
турнир поколений по волейболу.

Тепло 
под контролем 

После прошлогодних ЧП прохожде-
ние отопительного сезона в Славгороде 
– под пристальным вниманием мест-
ных властей, общественности и СМИ. 
В одном из рейдов побывал журналист 
«Славгородских вестей».

В этом году городу было выделено 
порядка 60 миллионов рублей для того, 
чтобы привести в порядок энергетические 
мощности теплового комплекса. С первых 
же дней работы в должности главы города 
Сергей Горбунов взял вопросы подготов-

ки к отопительному сезону под личный 
контроль.

Первым объектом рейда стала котель-
ная №10. Ее называют центральной, так 
как обеспечивает теплом более полови-
ны города. «С первыми сильными моро-
зами в начале декабря здесь запустили 
резервный котел. Котел №2 полностью 
демонтирован, сейчас на нем идут сва-
рочные работы. Но темпы, которые взял 
подрядчик, не устраивают», – пишут 
«Славгородские вести».

На котельной №38, радиозаводской, 
в рамках подготовки к отопительному 
сезону построен угольный склад, что 
обеспечивает сохранность топлива. На 
котельной №13 подготовка к отопитель-
ному сезону шла в авральном порядке. 
Отремонтировали кровлю. Два котла 
подготовили к работе. Сейчас идет за-
воз материалов для монтажа третьего 
резервного котла. Есть надежда, что к 
новому году он будет запущен.

На котельной №8, бывшем объекте 
завода КПО им. 8-летия Октября, ремонт-
ные работы успели завершить к началу 
зимнего отопительного сезона, поэтому 
она действует в штатном режиме. Как и 
на других котельных, имеется запас угля.

«В целом все котельные Славгорода 
дают необходимое тепло, совместные 
усилия и постоянный контроль дали 

свой результат», – резюмируют участ-
ники рейда.

Почти картина 
маслом

В Кулунде открылась выставка Ана-
толия Рымаря «Для творчества нет пре-
град».

Особенность ее, во-первых, в несколь-
ко необычном для мужчин увлечении – 
вышивке. Анатолий Рымарь занимается 
ею вот уже более десяти лет. Получаются 
картины различных жанров: пейзажи,  
натюрморты, анималистические, право-
славные иконы. Во-вторых, автор работ 
– слабовидящий человек. Удивительно, 
но здесь проработана каждая деталь – 
стежок к стежку, оттенок к оттенку… 
Аккуратно, легко, как будто не иголка 
прошила холст, а прошлась по нему ши-
роким масляным мазком кисть, пишет 
газета «Новости Кулунды».

В среднем создание одной картины 
занимает около двух месяцев, говорит 
Анатолий Рымарь. «Вышивание – очень 
увлекательный, захватывающий про-
цесс», – улыбается он. Свои работы Ана-
толий Рымарь с удовольствием дарит 
близким, друзьям .

Ответственный 
подход

Во время церемонии награждения 
победителей и призеров ежегодного 
конкурса «Социально ответственный 
работодатель года», состоявшейся в пра-
вительстве региона, диплом губерна-
тора Алтайского края вручен главному 
редактору автономной некоммерческой 
организации «Шипуновский районный 
информационный центр» Любови Ща-
новой.

В этом году конкурс прошел по 12 но-
минациям. Победителем и призером стал 
41 работодатель. В этот раз Шипуновский 
информационный центр занял третье ме-
сто в номинации «За развитие кадрового 
потенциала в организациях непроизвод-
ственной сферы». Из 41 организации и 
предприятий края только Шипуновский 

информационный центр представлял 
средства массовой информации.

Давай 
помиримся!

В общеобразовательных учрежде-
ниях Ельцовского района появилась 
«Школьная служба примирения», глав-
ная задача которой – разрешение кон-
фликтов силами самой школы.

Служба примирения является струк-
турным подразделением образовательного 
учреждения, которое по замыслу объеди-
няет учащихся, педагогов и родителей. В 
Ельцовской средней школе, кроме того, 
теперь будет работать базовый кабинет 
психолога. Оборудование в кабинете но-
вейшее. Психологическая помощь должна 
оказываться как обучающимся, так и роди-
телям (законным представителям). На осо-
бом контроле ребята первого и одиннад-
цатого классов, а также адаптационный 
период пятиклассников. Кстати, во всех 
остальных школах, где таких кабинетов 
и специалистов нет, заключены договоры 
на обслуживание с базовым кабинетом 
психолога.

Внимание
на экран

Жители Родинского района теперь 
смогут видеть все новинки кинемато-
графа в отличном качестве: в Родино 
открыли современный 3D-кинозал.

«Вот это да!», «Шикарно!» – гости, кото-
рые пришли на открытие кинотеатра, не 
могли скрыть эмоций, старый зрительный 
зал районного Дома культуры преобразил-
ся до неузнаваемости, пишет «Дело Октя-
бря». Раритетная лепнина была частично 
восстановлена и засияла белоснежной 
краской, панели покрашены, потолки 
восстановлены, по стенам развешено 
оборудование.

Открытие кинозала получилось празд-
ничным: в фойе организовали выставку и 
мастер-классы по декоративно-прикладо-
му искусству, в фойе играли музыканты 
ДШИ, а того, кто не успел купить билет, 

приглашали поучаствовать в викторине. 
Двое победителей получили заветный 
билет на сеанс. И это было удачей: первый 
показ родинского кинотеатра прошел при 
аншлаге. Билеты уже закончились, а же-
лающие продолжали штурмовать кассу. 
В итоге было продано 284 билета. Такой 
выручки в кассе РДК не видели никогда. 
И хоть часть ее придется потратить на 
приобретение новых фильмов, все же ки-
нотеатры должны по задумке организато-
ров помогать районным Домам культуры 
получать прибыль.

Родинский кинотеатр стал десятым 
по счету открытым по федеральной про-
грамме. В тот же день распахнул двери и 
кинозал в Романово. Всего же до конца 
года в Алтайском крае будет открыто еще 
12 кинозалов в малых городах и селах.

А у нас… 
живёт глухарь
На территории колыванского лесхо-

за в Курьинском районе уже несколько 
недель живет глухарь.

Такого не припомнят ни ветераны лес-
ной отрасли, ни старожилы посёлка: эта 
дикая и осторожная по природе лесная 
птица не только облюбовала для житель-
ства производственные помещения, но и 
практически не боится людей. К началу 
рабочего дня этого лесного обитателя 
можно увидеть на офисной ограде, где 
он встречает приехавших рабочих. Каж-
дый день он как будто обходит все цеха, 
особенно задерживаясь на отгрузке елей. 
«Будто пересчитывает, сколько отпущено 
и все ли в порядке», – смеются рабочие.

– Глухарь стал всеобщим любимцем, – 
рассказал корреспонденту газеты «Патриот 
Алтая» инженер по охране и защите леса 
ООО «Колывань лес» Сергей Лубягин. – 
Питается он оставшимися на деревьях 
замёрзшими ранетками, да и работники 
его подкармливают: кто зерна принесёт, 
кто семечек. Вначале он опасался людей, 
не подпускал их к себе ближе чем на 5 
метров, затем начал привыкать, недавно 
мне удалось его даже погладить.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
 (фото из газет «Сибирский вестник», 

«Степная новь», «Патриот Алтая»)

«Т,      -
,    , 
».

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

Когда не помогают
лекарства
В очереди на прохождение курса 
лечения в Краевом лечебно-ре-
абилитационном центре озеро 
Яровое стоят сотни людей из 
разных городов и районов на-
шего края.

История краевого грязелечения в 
Яровом началась в победном 1945 году 
в наскоро отремонтированном старом 
бараке. Первый инициатор грязелече-
ния Зинаида Масальская приняла тогда 
первого пациента – молодого рабочего 
Решечко, страдающего хроническим 
остеомиелитом пяточной кости с язвой 
и свищем на пятке. Медикаментозные 
средства были неэффективными, а вот 
применение рапных ванн и грязевых 
аппликаций заживлению язвы помогло. 
С тех пор в яровской грязелечебнице, 
именуемой сначала краевой физиоте-
рапевтической больницей, а ныне из-
вестной как Краевой лечебно-реабили-
тационный центр озеро Яровое, прошли 
лечение многие тысячи человек. О том, 
как это учреждение работает сегодня, 
чем может помочь и активно помогает 
многим жителям края, других регионов 
России и даже зарубежья, рассказывает 
главврач Галина Васильева.

– В последние годы в летнее время 
город Яровое приобретает не-
гласный статус города-курорта 
и к берегам озера Ярового, чтобы 
отдохнуть и подлечиться, устрем-
ляются десятки тысяч человек. 
В вашем учреждении, Галина Ни-
колаевна, режим работы летом 
тоже меняется?

– У нас он круглогодичный, как зи-
мой, так и летом, но все же в теплое 
время года работа учреждения ста-
новится более интенсивной, потому 
что летом к нам дополнительно при-
езжают люди, желающие пролечить-
ся за свой счет, и потому количество 
пациентов в центре увеличивается. 
Весь остальной период больные при-
бывают к нам по заявкам, поданным 
из районов и городов края, и их лече-
ние осуществляется за счет средств 
Фонда обязательного медицинского 
страхования. Потому количество лю-
дей, проходящих у нас реабилитацию 
и лечение, всегда стабильно, тем более 
что сейчас мы поставлены в рамки 
государственного задания. Так, в 2018 
году по государственному заданию 
пролечено 1800 человек, что, конечно, 
не совсем рационально.

– Почему?

– Потому что мы можем обслуживать 
большее количество пациентов. Сейчас 
у нас за счет бюджета пролечивается в 
среднем в месяц 160 человек, а реально 
мы могли бы пролечить 200. Очередь-то 
к нам на лечение огромная, желающих 
поправить здоровье – более пяти чело-
век на место.

– Какие болезни хотели бы люди 
у вас подлечить? Изменилась в 
последние годы структура заявок 
по заболеваниям, что-то прева-
лирует?

– В первую очередь это проблемы пе-
риферической нервной системы, заболе-
вания опорно-двигательного аппарата, 
последствия травм. В краевом центре 
высоких технологий сегодня занима-
ются эндопротезированием суставов 
и их замена осуществляется активно. 
После операции рекомендуется прой-
ти реабилитацию. И такие пациенты, 
прежде всего из близлежащих районов, 
получают ее в нашем учреждении. По-
ступают пациенты после оперативного 
лечения позвоночных грыж, каких-то 
других травм позвоночника. Очень 
востребовано наше лечение теми, кто 
страдает кожными заболеваниями – 
псориазом, различными дерматитами. 
То, чего нельзя достигнуть с помощью 

медикаментов, больной получает при 
грязелечении, физиопроцедурах. Люди 
же явственно ощущают это на себе, 
отсюда и востребованность такого 
лечения.

В ближайшее время мы планиру-
ем всех наших врачей направить на 
специальные курсы по реабилито-
логии на базе нашего медицинского 
университета в Барнауле. Раньше такое 
требование не было обязательным, но 
сейчас реабилитации уделяется очень 
большое внимание и потому наши вра-
чи должны иметь соответствующее 
удостоверение о прохождении курса 
повышения квалификации в этой 
сфере. Нужно сказать, что и сами люди 
стали более ответственно относиться 
к такому понятию, как реабилитация, 
и встают в очередь, чтобы пройти у нас 
курс лечения.

– Вы говорили о том, что есть 
пациенты, лечение которых опла-
чивается из Фонда медицинского 
страхования, и те, кто лечится за 
собственные деньги. А случаи, когда 
руководители предприятий платят 
за своих работников, проходящих у 
вас реабилитацию, бывают?

– Таких руководителей, прямо ска-
жем, немного, но они все же есть. Это 
несколько фермеров из Табунского и 

Бурлинского районов. Мы с ними за-
ключаем договоры, и они оплачивают 
пребывание у нас своих работников. Так, 
в прошлом году один из директоров хо-
зяйств сразу 10 своих рабочих направил 
к нам на лечение.

– Проблема кадров у вас есть?

– Как без нее. Но по сравнению со 
многими другими медучреждения-
ми мы находимся в достаточно выгод-
ном положении. У нас текучки нет, и 
хотя средний возраст специалистов 
приближается к 50 годам, со време-
нем найдется кем их заменить, но, к 
сожалению, в большинстве своем это 
будут тоже немолодые врачи. Дело в 
том, что в практическом здравоохра-
нении работать все же тяжелее, чем у 
нас, и физически, и психологически. 
Тяжелые, на грани жизни и смерти 
больные, смертельные случаи – все 
это очень непросто переживать и 
работать в таких условиях. А у нас, к 
счастью, этого нет. И медработник,  
отработав стаж в той же больнице, но 
не желающий уходить, сохранивший 
способность трудиться, и трудиться 
хорошо, идет к нам. Это ценные ка-
дры. Краевая грязелечебница, как ее 
раньше называли, работает уже 55 лет. 
Естественно, были и какие-то упреки в 
наш адрес. Но коллектив учреждения 
всегда стремился делать свою работу 
качественно и с душой, чтобы у наших 
пациентов остались от пребывания 
здесь только положительные эмоции 
и, конечно же, улучшилось здоровье.

Константин СОМОВ
 (фото автора)

Решением Алтайского краевого суда от 05.07.2018 по делу №3а-378/2018 приложение № 1 «Нор-
мативы потребления коммунальной услуги по электроснабжению в жилых помещениях мно-
гоквартирных жилых домов на территории Алтайского края», приложение № 2 «Нормативы 
потребления коммунальной услуги по электроснабжению в жилых помещениях индивиду-
альных жилых домов на территории Алтайского края» и приложение № 4 «Нормативы потре-
бления коммунальной услуги по электроснабжению при использовании земельного участка и 
надворных построек на территории Алтайского края» к решению управления Алтайского края 
по государственному регулированию цен и тарифов от 14 ноября 2012 года № 154 «Об утвержде-
нии нормативов потребления коммунальной услуги по электроснабжению на территории Ал-
тайского края» признаны недействующими со дня вступления решения суда в законную силу.

15.11.2018 определением Верховного Суда Российской Федерации решение Алтайского крае-
вого суда от 05.07.2018 по делу №3а-378/2018 оставлено без изменения. 

  ОБРАЗОВАНИЕ ..

У ракетчиков из ЗАТО Сибирский – двойной праздник.

Ректор АлтГТУ Андрей 
Марков (на снимке) под-
вел итоги 2018 года.

– Андрей Михайлович, в 
этом году вуз принял про-
грамму стратегического 
развития. В чем ее суть?
– Программа ориентиро-

вана на развитие Алтайского 
края. Выбрано пять ключевых 
направлений, в которых мы 
сильны. Речь идет об аддитив-
ных технологиях, наноматери-
алах, комфортной городской 
среде, высокоэнергетических 
процессах и функциональных 
продуктах питания. Приятно, 
что мы укрепили свои позиции 
в федеральных и международ-
ных рейтингах, чему способ-
ствовала слаженная работа в 
течение всего года.

– Каких достижений уда-
лось добиться в научной 
сфере?

– Мы увеличили объем на-
учно-исследовательской ра-
боты. На эти цели потрачено 
порядка 60 млн рублей. Треть 
суммы получена благодаря 
грантам. Удалось провести 
больше десяти значимых кон-
ференций международного 
уровня. Например, на этой 
неделе в вузе организовали 
Ползуновские чтения. В фору-
ме приняли участие исследо-
ватели из других российских 
регионов и стран ближнего 
зарубежья.

– Какие предприятия в 
нашем регионе являют-
ся для вуза надежными 
партнерами?

– Безусловно, мы готовим 
кадры для предприятий Алтай-
ского края. Базовые кафедры 
расположены на барнауль-
ском заводе «Ротор», а также 
на патронном заводе. В Бийске 
плотно сотрудничаем с «Сиб-
прибормашем» и олеумным 

предприятием. Мы проводим 
для партнеров различные на-
учные исследования. У нас 
хороший пакет заказов на сле-
дующий год. В научном плане 
успешно продолжается между-
народное сотрудничество. На-
пример, по заказу индийских 
коллег выполняем разработку 
строительных материалов из 
отходов тепловых станций. С 
итальянцами работа ведется 
по энергосберегающему дому.

– В вузах активно внедря-
ются образовательные 
программы на английском 
языке. Привлекает ли это 
иностранных студентов?

– В 2019 году такая обра-
зовательная программа в 
магистратуре появится у 
нас. Эта новость вызвала 
большой интерес у пред-
ставителей Индии, которые 
занимаются IT-технология-
ми. Кроме того, к нам при-
езжают учиться и получают 
двойные дипломы парни 
и девушки из Монголии. В 
рамках академического об-
мена активно сотрудничаем 
с китайскими университета-
ми. Сегодня у нас обучается 
700 студентов из-за рубежа. 

– Какие новые направле-
ния подготовки появятся в 
университете?

– В головном вузе откроется 

новая образовательная про-
грамма «Цифровая экономи-
ка». Интерес к ней есть. Для 
нашего филиала – Бийского 
технологического института 
– мы получили лицензию на 
направление «Робототехника 
и мехатроника».

– В этом учебном году 
АлтГТУ из двух коллед-
жей сделал один. В итоге 
на кого теперь учат в 
университетском тех-
нологическом колледже 
им. В.В. Петрова?

– Предприятиям нужны 
квалифицированные мастера, 
техники, а их сегодня можно 
пересчитать по пальцам. Поэ-
тому мы и взялись за среднее 
специальное образование. Важ-
но соблюдать преемственность 
подготовки, поэтому начинаем 
работать с потенциальными 
учащимися со школьной ска-
мьи. В итоге за два года обуче-
ния они обретают профессию 
и идут на производство. Затем 
поступают в вуз и получают 
высшее образование по уско-
ренной программе.

– В российских вузах 
чувствуется нехватка 
аспирантов. Существует 
ли такая проблема в тех-
ническом университете?

– Каждый год сокраща-
ется количество мест в 
аспирантуру, причем на 
востребованные направ-
ления. Речь идет о маши-
ностроении, IT-области. 
Вопрос неоднократно об-
суждался на федеральном 
уровне. Есть предложение 
готовить ученых только в 
Москве. Но ведь в хороших 
исследователях нуждается 
каждый конкретный реги-
он, поэтому учиться они 
должны в своих вузах.

Екатерина ЗЕЛЕНВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)  РЕШЕНИЕ.

Цели определены

Награду получила Любовь Щанова.

Глухарь в колыванском  лесхозе.

Визитная карточка Ярового – лечебная грязь.Галина Васильева.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КОНКУРС .

Из Индустриального района 
краевой столицы в редакцию 
«Алтайской правды» пришло 
такое трогательное пись-
мо, что мы не могли не от-
кликнуться. Так оказались 
в гостях у барнаульского 
предпринимателя Фарида 
Мадолимова.

«Через газету «Алтайская правда» 
мы благодарим Фарида за заботу и 
внимательное отношение к людям 
преклонного возраста. А всем молодым 
людям хочется пожелать анализиро-
вать свои поступки, свое поведение, 
видеть вокруг себя людей, чтобы «не 
вырос из сына свин, если сын свине-
нок», – говорится в письме.

«Наш Фаридунчик» – так называют 
его местные бабушки. На их радость, 
неуютную забегаловку, в которую 
раньше старшеклассники близле-
жащей школы бегали на переменах 
за сигаретами, он превратил в при-
влекательный для жителей одного 
из микрорайонов улицы Шумакова 
фруктово-овощной магазин. С виду 
– предприниматель каких тысячи. 
Слава по округе о нем пошла вот по 

какой причине. Каждую пятницу трид-
цатилетний Фарид бесплатно раздает 
пенсионерам хлеб – душистый, вкус-
ный, только что из печи. Такая забота 
молодого человека о пожилых никого 
не оставляет равнодушным.

В числе людей, подписавших письмо, 
– Татьяна Рунова, Екатерина Крюкова, 
Любовь Михайлова. Один из авторов 
– Варвара Беседина как раз была в ма-
газине, когда мы приехали. Варвара 
Илларионовна – отличник народного 
образования, полвека преподавала в 
школе русский язык и литературу, а на-
чинала учительствовать в родном Баево.

– Я человек, воспитанный на тради-
циях русской литературы, в том числе 

и заслуженного, уважительного отно-
шения к пожилым людям. А потому 
оценила по достоинству великодушие 
Фарида, представителя дружественной 
нам культуры. Он с душой работает и 
к каждому покупателю относится с те-
плом искренним, неподдельным. Если 
бабушка немощная пришла – дверь 
откроет, поможет войти. Конечно, 
мы получаем пенсию и в состоянии 
купить себе хлебушек. Но сам факт 
заботы – он так приятен. Вот если бы 
и вся наша молодежь была похожей 
на этого замечательного парня!

Фарид приехал в Алтайский край из 
Ленинабадской области Таджикиста-
на. У них с женой Фаризой подрастают 

двое малышей, четырехлетняя дочка 
и полуторагодовалый сын.

– У меня на родине все так поступают, 
приехав работать в Сибирь, я продол-
жаю эту традицию. Пятница у мусуль-
ман – день особой молитвы. Каждый 
должен поделиться с ближним тем, что 
у него есть. А что может быть добрее 
и важнее хлеба? – рассуждает Фарид.

Парень признался, что не осталось 
у него дедушек и бабушек, увы, и по-
тому, наверное, он любит тех пожи-
лых людей, которые приходят в его 
магазинчик. Они отвечают ему тем же. 
Тем временем Фарид уже подумал, что 
будет дарить им на Новый год: яблочки 
и мандарины. Посетители добродушно 
смеются: «Смотри не разорись». В ответ 
наш новый знакомый на языке Хайяма 
произнес фразу, которая дословно пе-
реводится как «все, что имеешь, миру 
открывай». Ей соответствует русское 
«рука дающего не оскудеет».

Тамара ПОПОВА

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ.
«Наш Фаридунчик»

  О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ .   ГОД ТЕАТРА .

  ПРАЗДНИК .

Глава региона анонсировал 
появление нового Всероссийско-
го фестиваля театров кукол на 
Алтае, а также фестиваля спек-
таклей по произведениям Васи-
лия Шукшина. И пообещал, что 
особое внимание будет уделено 
материально-технической базе 
учреждений. Так, в следующем 
году завершатся крупная рекон-
струкция Рубцовского драмати-
ческого театра и строительство 
театра кукол «Сказка». А уже в 
начале 2019 года достроят жилой 
дом для работников театраль-
но-концертных организаций, и 
весной первые жильцы получат 
ключи. «Я убежден, что само от-
ношение властей всех уровней и 
любителей этого вида искусства 
позволит дать дополнительный 
импульс для развития театра. 
Это будет полезно, продуктивно 
и интересно», – сказал Виктор 
Томенко. А затем губернатор дал 
символический третий звонок, 
с которого и начался Год театра 
в Алтайском крае.

В этот вечер артисты краево-
го музыкального театра напом-
нили зрителям, как зарождался 
и изменялся театр в России и 
Алтайском крае, проследив его 
историю с середины XVIII века  
до наших дней. Режиссером теа-
трализованного представления 
выступил Константин Яковлев, 
а задействованы в нем были ве-
дущие солисты, артисты хора 
и балета.

– Мне кажется, сегодня по-
трясающее событие и потряса-
ющий зритель. Это преддверие 
праздника: целый год будет по-
священ театру! – сказал предсе-
датель краевого отделения Сою-
за театральных деятелей России, 
режиссер и педагог Олег Пермя-
ков. – Чего же пожелать? Много 
счастья театр приносит очень 
редко… Всем, кто посвятил свою 
жизнь служению театру, хочется 
пожелать успеха, ради которого 

мы выходим на сцену. Он дается 
сложным путем, репетируется 
долгими днями и вечерами. У 
актера очень трудная жизнь, 
и он становится счастливым, 
когда в конце спектакля выхо-
дит на поклон и имеет успех у 
нашего дорогого зрителя.

Отдельно Олег Пермяков об-
ратился к деятелям любитель-
ского театра, присутствовавшим 
на торжестве, и поблагодарил 
их руководителей за большую 
созидательную работу.

А дальше вечер проходил в 
формате капустника, в котором 

ведущие театры региона пред-
ставили свои номера. Краевой 
театр драмы им. В.М. Шукшина 
рассказал об артисте, который 
скоропостижно умер, но из чув-
ства долга воскрес прямо перед 
третьим звонком на очередной 
спектакль. МТА пошутил над 
любимым зрителем, который 
в театре не снимает шапку и 
принципиально не отключает 
мобильный телефон. О театре 
кукол «Сказка» рассказали ге-
рои спектакля «Алиса в Стране 
чудес». Драматические театры 
Бийска и Рубцовска записа-
ли свои видеопоздравления. 
Кроме того, в представлении 
участвовали студенты кафе-
дры театральной режиссуры 
и актерского мастерства АГИК 
и один из тысячи любительских 
коллективов края – народный 
театр-студия «Маскарад» из Но-
воалтайска, возглавляемый 
Еленой Дацун и Анастасией 
Абрамовой.

Любовь КАРПОВА

И чтоб на ветках – 
розовые хрюшки…
«В театре драмы на-
чали наряжать елку. В 
этом году дизайнерские 
шары ручной работы и 
ни одной свиньи на ёлке», 
– пишут в социальных 
сетях. А вы уже пригото-
вились устанавливать 
дома лесную красавицу? 
Знаете, как правильно 
это делать?

И не важно, искусственную 
ель вы будете ставить в своем 
доме или живую, – без этого 
атрибута праздника не то на-
строение. Не новогоднее в смыс-
ле. Кроме того, от места установ-
ки елки и ее наряда, говорят, 
зависит то, как сложатся ваши 
дела в году наступающем. Гра-
мотно выбранный цвет шаров, 
мишуры и прочих элементов 
декора способен благоприятно 
повлиять на течение дел, осо-
бенно финансовых, утверждают 
эзотерики. Вот вам несколько 
советов.Н …  …?

Сначала – где установить. По 
фэн-шуй, если вы хотите, чтобы 
грядущий год принес любовь, 
то дерево следует установить 
в дальний правый угол ком-
наты от входной двери; если 
желаете поправить финансовое 
положение, то поставить ель 
необходимо в левый дальний 
угол. Вообще, каждая стена 
и угол комнаты отвечают за 
определенные блага, а именно:

– стена напротив входной 
двери – за карьерный рост;

– ближний правый угол от 
входной двери – здоровье детей 
и близких;

– левый ближний угол – от-
ношения с друзьями.

Стоит также отметить, центр 
помещения сосредотачивает 
в себе все вышесказанные 
сферы, поэтому при желании 

улучшить положение 
в каждой из них елку 
следует установить в 
середине комнаты.Ж !

Известно, что 2019 год – это 
год Желтой Земляной Свиньи, 
поэтому нетрудно догадаться, 
что самыми предпочтитель-
ными цветами для украшения 
елки являются желтый, золо-
той и розовый. Не обидится 
свинка, если нарядить зеле-
ную красавицу убранствами в 
белом или серебристом цвете.

Напомним, талисманом 2019 
года является розовый цвет, 
поэтому, чтобы весь год вам 
сопутствовала удача, лучше 
украсить елку хотя бы несколь-
кими розовыми шарами. Ну 
и, конечно, приветствуются 
фигурки поросят – если в крае-
вой драме при украшении ели 
решили обойтись без них, то у 
себя дома вы-то как раз можете 
смело позволить себе таким 
образом поприветствовать 
символ года! И это правильно.

Традиционные правила: на 
новогоднюю красавицу сна-
чала вешают электрические 
гирлянды, располагая их по 
спирали сверху вниз (чтобы 
рассчитать длину провода). 
Затем на ветках размещают 
игрушки. Самые большие – на 
нижних веточках, а самые мел-
кие – ближе к макушке.

Главный совет – не забывай-
те о технике безопасности, осо-
бенно если в доме маленькие 
дети и животные! В этом слу-
чае новогоднее дерево следует 
надежно укрепить, чтобы оно 
случайно не упало. А еще луч-
ше поставить повыше.К   ̈  

Особо следует сказать о живой 
елке. Как при покупке купить ка-
чественную ель, которая не нач-
нет осыпаться на третий день? 

Это зависит от времени спила. 
О свежести ёлочки свидетель-
ствуют эластичность её ветвей и 
яркий, насыщенно-зелёный цвет 
хвои. Если растереть несколько 
иголочек в пальцах, обязательно 
должен появиться сильный ело-
вый запах, а поверхность кожи 
при этом станет маслянистой.

Специалисты советуют с 
усилием провести ладонью по 
ветке: если в руке останутся 
иголки – деревце срублено давно 
и его лучше не брать. При прове-
дении рукой вдоль ветви иглы 
должны быть гибкими и оста-
ваться на дереве. Поверхность 
ствола должна быть покрыта 
иголками, на срезе не должно 
быть широкой тёмной каймы.

Купите специальную подстав-
ку, в которую можно наливать 
воду, или подберите глубокую 
емкость, куда можно будет на-
лить воду, насыпать влажный 
песок или положить камушки. 
Для продления жизни новогод-
него деревца сделайте воду для 
него более питательной и при-
мите меры по предотвращению 
размножения болезнетворных 
бактерий. Самый простой ре-
цепт – раствор из холодной воды, 
сахара (2 столовые ложки) и 
аспирина (2 шт.). Сахар подпи-
тает деревце, а аспирин станет 
консервантом для воды. Она не 
зацветет, не будет плохо пахнуть, 
и елочка простоит дольше. И, 
кстати, выбирая гирлянды на 
новогоднюю елку, покупайте 
лучше оснащенные светоди-
одными лампочками нового 
образца. Они не будут сильно 
сушить елку во время работы, 
и она простоит дольше.

Подготовила 
Ксения ТЕВС

Здравствуй, новая жизнь!

Наш астролог Тамара 
Стрельцова дает прог-
ноз на будущий год.

Мы стоим на пороге 2019 
года. Он завершает зодиакаль-
ный цикл.  Жизнь поворачи-
вается по-новому, старые дела 
заканчиваются, покровы сры-
ваются, все тайное становится 
явным. Бизнес, построенный 
на обмане, скорее всего, рухнет. 
Сохранится лишь все честное, 
долгосрочное, хорошо проду-
манное.

В самом начале года Солнце в 
точном соединении с Сатурном. 
Как известно, Сатурн достаточно 
жесткая  планета, диктующая 
свои суровые условия. Надо хо-
рошо обдумать  предстоящие 
жизненные планы. От старых, 
приходящих в упадок дел лучше 
отказаться. Такое соединение, 
как правило, означает конец 
старых условий и начало новой 
жизни.

Как полагают экстрасенсы  
и астрологи, после серьезных 
международных конфликтов 
все начнет постепенно стабили-
зироваться. Позитивные измене-
ния произойдут и в экономике 
России, особенно в регионах 
Сибири. Тем, кто попытается 
подложить нам свинью, самим 
будет несладко.

Однако энергии года все 
те же, земляные, а это всегда 
стабилизирует возбуждение. 
Земляная Свинья – домоседка 

по натуре и не проявляет дина-
мической страсти, как, к приме-
ру, ее огненная родственница. 
Земляная Свинья дружелюб-
на, она всегда готова помочь, 
а потому становится хорошим 
и верным другом. Она знает, 
как заставить обстоятельства 
работать на пользу, и умеет их 
сделать удобными для себя и 
близких.

Также Свинья чрезвычайно 
привлекательна и никогда не за-
теряется в толпе. Она не склонна 
хвалить себя, и все равно ее все 
замечают.

В годы Свиньи (или Кабана) 
можно будет ощутить радость 
жизни и вкусить плоды изоби-
лия. Эти годы благоприятны и 
для «физиков», и для «лириков». 
Но следует опасаться некоторых 
неприятностей административ-
ного порядка. Скорее всего, бу-
дут перестановки в эшелонах 
власти.

Жизненная задача представи-
телей стихии Земли – служение 
людям, их нуждам и интересам, 
развитие философских учений, 
чтобы подняться духом до более 
высокой ступени, став символом 
надежности, утешением для сла-
бых, немощных и несчастных. 
Вот почему в эти годы полезно 
заниматься благотворительно-
стью. Так идет очищение соб-
ственной кармы, осветление 
души. А еще этот год подходит 
для создания семьи и рождения 
детей. Эти дети получат мощ-

ную поддержку собственного 
рода, своих предков.

Нытики теперь будут не в 
чести. Сейте разумное, доброе, 
вечное и получите благодарный 
отклик.

Тема патриотизма станет все 
более усиливаться. Семья, дети, 
Родина, наконец, сама планета 
Земля и ее сохранение станут 
приоритетами в мировоззрении 
масс. Власти могут увлечь народ 
благородной идеей и повести 
его через преобразования к 
победам. Юпитер в Стрельце 
учит активному служению в со-
циуме. Стрельцам и всем тем, у 
кого Юпитер заметно проявля-
ется, надо помнить, что за все 
ошибки, совершенные в этот 
период, они заплатят еще при 
жизни. Но не стоит бояться: 
все благородное и новаторское 
будет поддержано. Так что не 
нужно цепляться за прошлое 
– вы избавляетесь от балласта.

Не менее важная тема – здо-
ровье. Этот год заставит следить 
за ним более внимательно.

Начинается 2019 год во втор-
ник при Луне в Скорпионе, в 
преддверии солнечного зат-
мения (6 января).

Все это марсианские энергии, 
которыми важно уметь управ-
лять (тем более что Марс уже 
в первых числах переходит в 
Овен – знак его силы).

Энергии Козерога и Овна 
сильно разнятся. Марс в Овне 
призывает к немедленному дей-
ствию (порой не продуманному), 
а Сатурн в Козероге требует вы-
держки, контроля над любой 
агрессией. Сложная ситуация, 
ведущая к напряжению. Хоро-
ший выход – нагрузить  себя 
получением новой, интересной 
информации, занять голову и 
руки полезным делом.

В целом планеты позволят 
нам раскрыть прошлое, понять 
настоящее, будущее и жить в 
ритмах Вселенной.

Редакция «Алтайской правды» про-
должает прием конкурсных работ 
на лучшее фотопоздравление.

До 22 декабря по электронному адресу: 
mail@ap22.ru – или почтовому: г. Барнаул, ул. 
Короленко, 105 – мы принимаем поздравления 
с Новым годом – ваши фотографии, символи-
зирующие праздник, веселье и волшебство. 

Это могут быть необычные ракурсы празд-
нования самого ожидаемого и любимого тор-
жества, с карнавала, с символом праздника 
по восточному гороскопу – Кабаном (лучше 

настоящим, живым!) или другими новогод-
ними персонажами, елочными украшения-
ми и… телевизором, ведь мы встречаем год 
перехода на цифровое телевидение!

Обязательно укажите автора снимка, 
можно сопроводить изображение коротким 
текстом (не более 1 предложения).

Трое авторов самых оригинальных фото-
поздравлений получат новогодние подарки 
– цифровые приставки от партнера конкурса 
– Алтайского краевого радиотелевизионного 
передающего центра.

Оксана ШИЛЬРЕФ 

«Всем читателям – 
здоровья»

Не ждите чуда, чудите сами! Кабанчик 
сделан из натуральных продуктов!

Пусть Новый год вам принесет
Надежду, радость, вдохновенье!
Пусть волшебство произойдет,
Мечты заветной исполненье!
Пусть сказка посетит ваш дом,
И счастье в нем царит всегда!
Чтоб был всегда достаток в нем!
Любви, всех благ вам и добра!
Всем читателям желаю здоровья!
Читайте «Алтайскую правду» и будьте 

в курсе всех новостей!
Юлия Шехирова,

Новоалтайск. 

Добрый день, уважае-
мая редакция!

Высылаю вам свой ри-
сунок. Этот год по горо-
скопу будет моим годом 
Свинки.

Вот так, немного с 
юмором, я вижу день 31 
декабря. Думаю, у многих 
он проходит именно так.

Знакомо?
Всех с наступающим!

 Шпанбергер Екатерина,
п. Украинский 

Косихинского района.

Варвара Беседина частенько заходит в гости к Фариду Мадолимову.
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Третий звонок дан!
(Начало на 1 стр.)
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